

LIBERTAD.

IGUALDAD.

FRATERNIDAD.

LA VERDAD.

JUSTICIA.

MORALIDAD.

TRABAJO.

SEMENARIO DEMOCRÁTICO.

Precios de suscripción.

En Oviedo, 1,25 pesetas trimestre.—En la provincia y fuera de ella, 1,50.—Ultramar y extranjero, 10 pesetas año.

Redacción y Administración.

Calle de Florez Estrada, núm. 7, 2.º

Anuncios.

En la cuarta plana 8 céntimos línea y 5 para los suscritores. Los demás, convencionales. Correspondencia al Director ó Administrador.

LOS REPUBLICANOS.

La minoría republicana del Congreso trata de erigirse en nuevo grupo político.

Afirmando principios inherentes á todos los que siguen nuestras doctrinas, procurando conciliar voluntades y sumar adeptos, constituyéndose en núcleo de atracción y origen de algo práctico tienden á separarse de las banderías hoy existentes, para levantar estandarte nuevo y anunciar el enganche de republicanos de buena voluntad que hoy permanecen independientes y aislados.

Por nuestra parte no aprobamos semejante actitud por muy dignos y muy nobles que sean los móviles en que se inspire.

En España no hacen falta nuevos partidos; hace falta disciplina y subordinación.

Por desgracia para nosotros, antes de vivir la República coexisten tres, mejor, cuatro partidos que pueden turnar en el poder pacífica y sucesivamente.

Hay un partido conservador que significa la reacción en el campo republicano, el estancamiento, la autocracia, el régimen duro y absorbente de una dictadura, disfrazada con formas democráticas, el partido posibilista, histórico ó gubernamental.

Hay otro que afirmando la unidad de la patria, consagrando el principio de autoridad, al par que la garantía de ejercicio de todos los derechos, no cierra sistemáticamente las puertas á las innovaciones y á las reformas, sino que aspira á vivir en identidad y armonía con los adelantos y los mejoramientos que las circunstancias impongan.

Este partido que en Francia llamarían oportunista, nómbrase en España republicano-progresista, y es el que representa y manda nuestro insigne jefe D. Manuel Ruiz Zorrilla.

Tiene vida real y efectiva otro grupo, el federal subdividido en dos ramas poderosas y fuertes; la orgánica, separada del progresismo por débil barrera, y la pactista, que apartándose algo de la anterior y procediendo de arriba á abajo, quiere comenzar por el fin, siendo así que lo lógico y lo natural es empezar por el principio.

Pues bien, si esto es positivo y es cierto; si las necesidades están cumplidas; si los turnos están completos aun antes de conseguir el triunfo; si ya guerrean y luchan posibilistas, pactistas y federales, ¿para qué necesitamos una nueva colectividad?

¿Para engendrar más enemistades?

¿Para traer en pos de sí más rencillas y más ódios?

¿Para plantar nuevas fronteras entre los republicanos?

¿Para esterilizar su acción y malograr sus esfuerzos?

Medítenlo bien los dignos diputados de la minoría.

Lo que nosotros necesitamos no son disgregaciones ni nuevos grupos.

Lo que nosotros necesitamos es acercarnos, conocernos, estrechar nuestras filas, deponer discordias y sumar fuerzas.

Necesitamos lo que hemos dicho muchas veces: una coalición noble, leal, franca y desinteresada.

Todo lo demás es predicar en desierto.

ADELANTE.

Muchas son las felicitaciones que de amigos queridos han llegado á nuestro poder, con motivo de la excitación que á los asturianos dirigimos para que se previnieran á contener la invasión jesuitica que nos amenaza; á todos quedamos reconocidos esperando que su entusiasmo no se dará por satisfecho hasta realizar algo más práctico que tales felicitaciones.

En alguna de éstas se apunta una idea que puede ser salvadora, si los amantes del progreso se penetran de su

importancia y se resuelven á hacerla valer en el terreno de la más estricta legalidad: la idea á que nos referimos es la siguiente:

Después de las repetidas veces que los jesuitas han sido expulsados de España, siempre que han vuelto á ella lo han hecho favorecidos por movimientos reaccionarios triunfantes, nunca por *ley escrita* que derogara la inolvidable pragmática del valeroso rey D. Carlos III; siendo esto exacto, su permanencia entre nosotros *es á todas luces ilegal* y la tolerancia en virtud de la que se les consiente por nuestras gestiones debe cesar en el momento en que la opinión liberal, (para la que los jesuitas son un peligro ya que no una amenaza é una burla), se manifieste en la forma pacífica é imponente que puede hacerlo.

Abiertas están las Cortes: reconocido el derecho de petición; sacudan su criminal indiferencia cuantos no simpatizan con los Compañeros de Jesús y que millares de exposiciones de todos los puntos de España, suscrita por millones de ciudadanos pacíficos, reflejen ante la representación nacional el deseo unánime de los recurrentes. Para tomar en consideración ó desechar tales peticiones ha de haber discusiones y votaciones previas: ellas darán al pueblo la medida de la influencia que en las regiones oficiales puedan tener los jesuitas.

Y como en estos asuntos lo peor es dejarlos para más tarde, creemos llegada la hora de obrar en el indicado sentido.

A la prensa liberal, libre-pensadora y masónica entregamos la idea para que si la encuentra aceptable, nos ayude en nuestra libertadora empresa; á nuestros correligionarios, amigos y hh. de Asturias dirigimos nuestros ruegos: que de cada concejo y de cada Log. salga una exposición cubierta de numerosas firmas y cumpliremos como buenos. Si el éxito coronara nuestros esfuerzos, en él estaría nuestra recompensa; si, á pesar de nuestro deseo, los jesuitas continuáran en sus reales, nadie podría disputarnos la interior satisfacción del que obra conforme á su conciencia, ni el derecho de esperar tiempos más propicios para la libertad.

W.

En el Casino Republicano-progresista.

En la noche del último jueves, como estaba anunciado, y ante numerosa y escogida concurrencia dió comienzo nuestro jóven y querido amigo Juan Fernandez Llana á la série de conferencias semanales que se han de dar en

esta nueva y ya floreciente sociedad política y de recreo, desarrollando el tema «Las Revoluciones.»

Expuso las aceptaciones de esta palabra, tanto en el sentido gramatical y usual, cuanto en el sentido histórico y filosófico.

Ocupóse luego en los movimientos que merecen tal nombre en el mundo antiguo, en las sociedades griega y romana y en los primeros tiempos de la Edad Media.

Concretándose ya al tema de la primera conferencia que versa acerca de la Revolución inglesa, trazó á grandes rasgos los antecedentes históricos de aquel pueblo, la sucesión de razas bretona, inglesa, sajona y escandinava; la de dinastías, partiendo de la Heptarquía y del reinado de Egberto, siguiendo por los Daneses, los Plantagenet, los Normandos, los Tudor, y los Lancaster, hasta concluir con los reinados de Isabel la Grande, Jacobo VI y Carlos I.

Puso de relieve las causas eficientes de la revolución, cuales eran el rozamiento entre las razas; la diversidad de creencias entre escoceses, irlandeses y anglos; la lucha constante entre los reformistas que siguieron las inspiraciones de Vides y adoptaron las doctrinas de la Reforma protestante y los que permanecieron fieles al catolicismo y á las doctrinas de la Santa Sede, y sobre todo consideró como concausa importantísima de la Revolución citada el espíritu de libertad que ya se había infiltrado en un pueblo que tenía como código fundamental la Carta magna otorgada por Juan Sintierra y tenía la garantía del Parlamento estatuido en la época de Enrique III.

Después de reseñar los acontecimientos revolucionarios y de hablar del protectorado de Oliverio y Ricardo Cromwell, verdaderos jefes de República, explicó las causas que motivaron la restauración con Carlos II y las concesiones democráticas de Guillermo III, considerados como segunda etapa de la Revolución inglesa.

Para finalizar la primera conferencia hizo una excursión histórica, relatando la situación de Europa en aquel entonces, y después de hacer notar la influencia de las doctrinas de Savonarola, Arnoldo de Brescia, Giordano Bruno, Zuinglio, Vides, Lutero, Calvino, Juan de Hus y Jerónimo de Praga, señaló las teorías de los filósofos del Renacimiento, concluyendo con las casi proféticas palabras de Rousseau y de Voltaire, que presagiaron con admirable intuición la gloriosa revolución francesa, que anunció sería el argumento de la segunda conferencia.

Los lazos de estrecha y verdadera

amistad que al conferenciante nos une, nos impide hacer el elogio de la notable oración que demuestra de una manera palmaria los vastos conocimientos de Fernandez Llana; baste decir que muchas veces fué interrumpido por los aplausos del público, recibiendo al final las felicitaciones de cuantos le escucharon.

Desde San Tirso de Abres.

Sr. Director de LA VERDAD.

Muy señor mio y de mi consideración más distinguida: Por si lo cree digno de insertar en su acreditado semanario me complazco en referirle un hecho ocurrido el 5 de los corrientes en esta villa.

La señora del Profesor de 1.^a enseñanza D. Sabino G. Losa, dió á luz, en el expresado día, una niña. Me unen con aquél antiguos vínculos de estrecha amistad, blindada más tarde con parentesco. A nadie extrañará que, siendo esta niña el cuarto hijo de dicho Maestro, y no habiéndole bautizado hasta el presente ninguno, eligiese al que suscribe para padrino. Fui, pues, á la iglesia con mi futura abijada, y, con sorpresa mia, he sido rechazado por el señor Cura párroco, don José R. Martínez, su pretexto de que no *cumplí* con el último Precepto. Imprevisto este caso, creí conveniente consultarlo con el padre de la niña, quien me autorizó para obrar segun me pareciese. Resolví traerla á su casa sin bautizar, inscribiéndose al día siguiente en el Registro civil con el nombre de Magdalena, siendo testigos dos señores Concejales y actuando de Secretario el del Ayuntamiento, hermano del Cura.

Esto es el hecho. Veamos ahora algunas de las consideraciones á que se presta.

Es verdad que habiendo yo estudiado los últimos años en la Corte, excepto el próximo pasado, y hallándose aquella atmósfera tan caldeada que no se puede salir de allí sin tener formada una idea política determinada, resultó que mi cerebro se encauzó fácilmente por la corriente de las libertades, y esto, por lo visto, no le ha gustado del todo al (mi siempre amigo particular, que lo cortés no quita á lo valiente, y de católicos es el odiar) repetido señor Cura, empapado como se halla en los argumentos contundentes del libro «El liberalismo es pecado» de Sardá y Salvany.

Es verdad, asimismo, que el último año no me he confesado en esta localidad, pero ¿sabe él si lo hice en otra parte? ¿Me ha preguntado alguna vez esto? Y lo mismo que digo de este año digo de los anteriores.

El padre de la niña no se niega á bautizarla, pero es de su gusto que yo sea su padrino y cree además que el impedimento que se me pone es de poca importancia, por cuya razón no cede ante la arbitrariedad del clérigo, manteniéndose, á mi juicio, en un terreno perfectamente legal.

Ahora bien, en primer lugar, esto sienta un precedente temible para el fervoroso celo católico del que hoy podríamos llamar demasiado cura, porque componiéndose este pueblo, en su mayoría, de aquella clase de católicos que se llaman hipócritas, es decir, que asisten al templo y se confiesan, pero que creen lo que les conviene, hacen lo que les parecen y aunque á la cara no le dicen nada, por detrás se rien de él cuando lo estiman conveniente, siendo la ocasión presente uno de los casos en que le acusan de ligero en el cumplimiento de su deber, vá á resultar quizá que este hecho se repita, porque como diría D. Cristino Martos: «hay precedentes» y esto les ahorrará dos pese-

tas que les cuesta mucho trabajo ganar, y viendo que á la niña no le pasa nada malo, que no le pasará, porque entonces mal de muchos.

Esto se entiende si el cura no dá una contra-orden.

Pero hay más, es necesario transigir con el progreso, y el mismo Pontífice les dá el ejemplo contribuyendo á abolir la esclavitud, la cual sus antecesores habían mantenido en pié, porque así les convenía, así como ahora les conviene estar bien con la libertad, porque como dijo el otro: «Esto se vá,» y de esta manera su ruina es mas lenta.

A bien seguro que si este fulano de aquí fuese jesuita, no se detendría en tan poca cosa ni en mucho más, porque estos son listos y lo que él diría: «mientras vengan, y cuantos más vengan mejor, que de ese modo no se acaban todavía...» ¿No se está viendo á esa gente confesar personas que hacía muchos años que no se postraban ante el confesor, haciéndolo de muy buena voluntad sin imponerles por ello penitencias trabajosas?

Y en las ciudades, ¿preguntan á los padrinos si se confiesan para admitirlos como tales? Pues sin embargo, la ley lo mismo es para unos que para otros.

¿O es que tú, párroco de mis pecados, te crees más sabio que los curas de las poblaciones?

Yo no te niego, Pepin, bien puedo darte este nombre, porque siendo pequeño de estatura, queda demostrado que eres tamaño de inteligencia, yo no te niego, repito, que te apoyases en algun texto canónico para dar ese paso; pero debes saber que la ley, escrita por hombres, es alguna vez deficiente, y para evitar mayores males hay que recurrir al código natural que reside en cada sér y que llevando la voz de Dios, se llama conciencia.

Convéncete, pues, no o legislador que has cometido una imprudencia.

Si tenéis inteligencia y no pensais, ¿qué sois?

Por supuesto que el Obispo debiera darle un coscorrón, porque con tu rigorismo católico has de acabar por hacer este pueblo libre-pensador, lo cual á mi me daría poca pena.

Termino, señor Director, esta ya larga epístola, y anticipándole las gracias por su inserción, se ofrece sayo afectísimo correligionario y devoto amigo

Q. B. S. M.

Luciano Mendez.

Enero 14 de 1839.

Bibliografía.

LA EDUCACIÓN MORAL DEL HOMBRE, por Ubaldo Romero Quiñones.

Hemos recibido la obrita anterior, que leímos con alguna detención; y si no fuera que ni nuestras habituales tareas, ni la índole del periódico nos permiten otra cosa, daríamos nuestra humilde opinión sobre el libro que nos ocupa.

Ya sabíamos antes de ahora que en la larga lista de eminentes sociólogos que cuenta España, ocupa un lugar preferente el Sr. Quiñones, quien dejando su propia profesión, la de las armas, prosiguiendo un fin altamente provechoso á la humanidad y de España en particular, dedica todo su trabajo y sus altas dotes científicas á encauzar la educación de la infancia en su parte moral principalmente, por derroteros que, aunque conocidos ya y tratados por otros autores, presenta bajo un prisma nuevo que merece ser estudiado por los que á la educación de la infancia se dedican, y también y principalmente por los padres de familia, á quienes, de conformidad con nosotros el Sr. Quiñones, encomienda, y con razón, la educación moral de sus hijos.

Si otros escritores, en vez de cosas

nimias y sin importancia ayudasen al Sr. Quiñones en su meritoria tarea, su propósito tendría, quizá á poco, cumplido efecto, aunque la deficiencia de la Educación en todas sus fases es grande y el estado de atraso de la generalidad de las gentes impediría por ahora el desarrollo del plan que propone.

El medio en todos los casos es por todos aceptable, y en este punto se coloca el autor, sin exclusivismos de escuela, muy al contrario de Baró y Spencer, que están en polos precisamente opuestos, haciendo jugar á la religión que cada uno profesa un papel que no les corresponde; y lo mismo hacen otros varios autores contemporáneos.

Como dice muy bien el Sr. Quiñones, la moral de todas las religiones se dirige al mismo fin, que es la perfección relativa del hombre, y por eso pueden ser buenos el judío y el mahometano, el budista como el católico, etc., aunque sus ideas religiosas son completamente distintas.

Aquí cuadra muy bien digamos que el laicismo en la enseñanza haría desaparecer esos exclusivismos, siempre que en las escuelas se tuviesen presentes las prevenciones que el autor indica en su libro.

Reciba el Sr. Quiñones, ilustrado redactor de *El Libre Pensamiento*, nuestra enhorabuena por su nueva obra, que, aunque pequeña en tamaño, es grande sin embargo en enseñanzas pedagógicas, convenientísimas y dignas de estudio para, repetimos, padres y maestros.

Véndese dicha obra en casa del autor, Espíritu-Santo, 41, pral., Madrid, y en las principales librerías, á dos pesetas el ejemplar, en rústica.

De todo un poco.

Acaba de establecerse en Madrid una empresa mercantil bajo el título *El Anunciador Universal, sobre inviolable*, dedicado por medio ingenioso á garantizar la circulación del anuncio con economía nunca conocida, á la vez que facilita al anunciante un *sobre* que, á la elegancia de su forma reúne la de la inviolabilidad.

El *sobre inviolable* es el anunciador, y como estos han de repartirse gratuita y proporcionalmente entre los anunciantes, tienen éstos la seguridad de la circulación del anuncio, puesto que si la tirada es de 10.000 *sobres* para 50 anunciantes, correspondieran á 200 cada uno. También la empresa para garantizar la circulación regala un sello de cinco céntimos que irá adherido á cada *sobre*, de modo que éstos economiza el industrial ó comerciante en su correspondencia, ó en otro caso pueden sin gasto alguno hacerlos circular donde convenga.

Los precios son muy económicos, pues por cada 1.000 anuncios en la primera cara del *sobre* donde imita el cierre vale la línea 25 céntimos de peseta, 15 en la segunda cara y en las demás 12 1/2, haciendo un descuento de 5, 10, 15 ó 20 por 100 á los anunciantes que de una vez se suscriban por 10, 20, 40, 60.000 ó más anuncios y *sobres*. Cada línea de anuncio se compone de unas 36 letras del tipo 6.

Esta empresa tiene concedida patente de invención por 20 años, y se halla establecida en la calle de la Góngora, 2, pral., á donde pueden dirigirse los que quieran utilizar este servicio.

El Tesoro del Obrero, Sociedad benéfica de Socorros Mútuos, Montepío y Caja de ahorros, domiciliada en Madrid, Manzana, 14, está prestando importantes servicios á las clases trabajadoras, pues en un mes ha prestado 227 socorros á sus asociados, y tres indem-

nizaciones por fallecimientos. Véase el anuncio de la cuarta plana.

El representante en Oviedo es don Joaquín del Valle, Universidad, 14.

Hemos recibido el periódico libre-pensador *Luz de Castilla*, que se publica en Valladolid los días 1, 10 y 20 de cada mes; y *El Testigo*, periódico quincenal Religioso, Moral y Literario, que vé la luz pública en Guadalajara, México.

Saludamos á estos colegas y desle luego queda establecido el cambio.

Según leemos en los periódicos locales, merced á las gestiones de nuestro querido amigo D. José San Román, diputado provincial, la Diputación ha entregado 1.000 pesetas para el socorro de los armeros despedidos de la fábrica por falta de trabajo.

De todas veras felicitamos al señor San Roman, á quien quisáramos ver desprendido de ciertos lazos de antigua amistad, que le colocan, al parecer, en una situación algo violenta, pues dado su carácter, actividad y conocimientos administrativos no hay duda ha de dejar en la provincia gratos recuerdos de su paso por la primera Corporación provincial.

Y ya que se trata de socorros á los armeros, ¿no podría la Comisión organizadora para reunir fondos con destino al buque «Patria» destinar á este objeto el producto de la función dada en el Circo, toda vez no tuvo efecto la construcción de aquel barco?

Mucho extrañamos que los señores que pertenecían á aquella Comisión estén tan tranquilos y sin resolver nada, no obstante las excitaciones que se les dirigen, y en una época que tanto se clama por la claridad en otras cuentas.

Esperamos de los periódicos locales nos ayuden hasta conseguir se pongan en circulación esas pesetas que para nada sirven encerradas en un cajón.

De los paquetes de periódicos «El País» y «El Liberal» que van á Cádiz, suelen sacar, todos los días, alguno de los números de aquellos, segun tenemos entendido.

Si el que se entretiene en esto es católico, como suponemos, esperamos se arrepienta y no volverá á *afanar* más periódicos; y suponemos que sustituirá el importe de aquellos que irregularizó, como procede.

¿A que no lo hace?

Acontecimiento literario.

Lo será sin duda la publicación del primer número de «La España Moderna» que verá la luz á fines del corriente mes en esta corte y realizará lo que hasta hoy no se ha conseguido: reunir en su colaboración las firmas más ilustres de todos los partidos políticos y escuelas literarias. En el sumario del primer número figurarán unas deliciosas *Humoradas* de Campoamor; un trabajo de Canovas sobre las Cortes de Castilla; una interesante novela de la señora Pardo Bazán; un estudio del Sr. D. Teodoro Llorente sobre el movimiento regionalista en Valencia; otro del señor Sardá sobre Cataluña, y una nota crítica del Sr. Corolou, destinada á llamar mucho la atención, además de otros escritos que llevan al pié nombres tan eminentes como los de los Sres. Don Adolfo de Castro, Balari y Carracido, etc., etc. Imprímese esta publicación en el establecimiento tipográfico de Tello, con lo cual dicho se está que será su edición perfecta.

Para suscribirse pueden dirigirse á la calle de Serrano, 68, Madrid.

Ecós locales.

Desde hace algun tiempo venimos observando que el guardia municipal de la calle de Argüelles se ocupa preferentemente en vigilar la cárcel-galera sin ocuparse, como creemos es de su obligación, del resto del Distrito que le está encomendado.

Existen en este edificio presos de consideración y tiene órdenes de pasear por aquel sitio á fin de prestar inmediato auxilio al alcalde? Mucho lo dudamos, porque en este caso se establecería guardia militar.

Llamamos la atención del Cabo de la Guardia ó del Inspector de servicios municipales á fin de que haga entender al aludido guardia sus obligaciones.

El último lunes hubo en los Pilares una reyerta de la que resultó uno de los contendientes con una puñalada en la espalda y otro con algunos dientes de menos.

Para poder detener al agresor tuvieron necesidad de intervenir los vecinos y dependientes de consumos, siendo estos últimos la única autoridad que allí se conoce, á pesar de vivir en aquel barrio más de sesenta familias.

De ahí, que un crimen de que fueron teatro los Pilares el año último, haya quedado hasta ahora impune, por ignorarse el autor, demostrando esto harta negligencia en alguien, que pudiendo evitar este abandono, no lo hace.

Y ya que de los Pilares nos ocupamos, hemos de repetir una y mil veces que es hasta escandaloso el lamentable estado de la carretera que desde la calle de Uria dirige á la Arganosa, sin que nadie se acuerde de aquellos vecinos.

Lástima que los Concejales que forman la Comisión de caminos no tuviesen necesidad de vivir en este barrio, ó barro.

Los contratistas para la construcción de la plaza de toros de Oviedo, llevan las obras con una grande actividad y se prometen darlas un extraordinario impulso tan pronto como el tiempo mejore.

El día 16 de este mes y no obstante la fuerte lluvia que caía, se verificó el acto oficial de colocar la primera piedra, al que asistieron muchas personas y amenizaron las dos bandas de música.

El domingo último se declaró desierto el concurso para el arriendo de la explotación del edificio durante cuatro años, por no haberse presentado ninguna proposición.

Ahora puede decirse que los ovetenses tendremos corridas de toros el próximo verano.

En cambio quizás esten secos los depósitos del Fresno y no tengamos agua suficiente para el consumo.

Y váyase lo uno por lo otro.

Verdades.

La Cruz de la Victoria, con el soez lenguaje que acostumbra, salió uno de los días de la última semana, toda descompuesta, trinando contra los que vilipendian, calumnian ó injurian al clero, injustamente, por supuesto, según ella, desde las columnas de los periódicos, para

los cuales agota el diccionario particular de adjetivos que para estos casos posee.

A parte el beneficio que á tan benemérita clase reporta la conducta seguida por esa prensa que La Cruz califica de impia, bien sabe el colega, aunque no puede ni quiere confesarlo, que hay curas que se merecen eso y mucho más. Tenga en cuenta que nada se dice sin que sea verdad; y la forma velada en que se hace es más por corregir que por acusar, pues de ningún exclusivismo nos acusa la conciencia.

Si alguna vez sucede que una de esas injurias se hace patente, será mas bien por falta de prueba que por falta de verdad.

En cambio, la gente que La Cruz acaudilla en la prensa, en el altar y en el púlpito, contando con la impunidad mas absoluta, calumnia, injuria y vilipendia á personas y cosas sin consideración alguna, negándose siempre á dar las satisfacciones consiguientes, prevalidos de los especiales fueros de que gozan y de las grandes influencias con que cuentan en estos tiempos de libertades sagastinas.

Y nadie más desautorizada que La Cruz para declamar de esta manera, cuando casos recientes demuestran que tambien entre su gente hay quienes cometen faltas de aquella clase y otras que denunciamos continuamente sin que obtengan debida reparación, y si la obtienen, ya sabe el colega por qué es.

No se meta la condenada Cruz en esas cosas, porque en todas partes cuecen habas, y siendo sus columnas donde menos, no como dice la fábula:

*Procure ser, en lo posible,
El que ha de reprender irreprochable.*

Cruza, esa vieja ridícula y apergamizada servida por sacristanes miseros y por monagos inconscientes, dice toda seria y cejijunta que en Italia han sido llevados á los tribunales, por ladrones y adúlteros tres masones pertenecientes á una logia activa.

Muy bien, los adúlteros y ladrones no están bien en ninguna parte.

Pero en Italia los mismos masones honrados llevan ante la justicia á los masones indignos.

Y aquí en España los católicos fervientes acogen y disculpan á los masones que roban los documentos y distraen los fondos de las Lógicas.

¿Quiere la marrullera que le citemos un caso práctico?

Ustedes saben que hay en Oviedo un presbítero que se dedica á cazar ninfas estraviadas para cerrar entre rejas un pundonor estraviado tambien.

Pues ahora van á saber que para ser recogidas por esos... curas, es preciso tener determinadas prendas personales y determinada dosis de hermosura.

Decimos esto porque una jóven que se acogió á esa especie de derecho de asilo, fué rechazada por no reunir las condiciones apetecibles.

Fiense ustedes ahora de esos presbíteros caritativos que buscan en lo hermoso de las formas humanas la belleza y excelstitud de lo divino.

Los sucesores de Carlitos se dedican al género novelesco.
Es una idea que los honra, porque ya

están muy pesados con la suscripción de D. Melchor y los bombos á nuestro antiguo enemigo D. Angelito.

Solamente que nos quieren comulgar con ruedas de molino, y esto no puede pasar por mas esfuerzos que hagan los acólitos de la anciana Cruza.

En un artículo que titula invocación de Pio IX y que por cierto huele muy mal, habla de un milagrito realizado por la intercesión de aquel Pontífice cuyo nombre escrito en un papel fué estraido tres veces del puchero en una especie de lotería casera.

Lo cierto es que una monja estaba enferma de una peritonitis.

Que los médicos la declaran gravísima. Que se le pusieron los espolines para el otro barrio.

Que sus compañeras de virginidad resolvieron comenzar un Triduo que debe ser medicina muy eficaz para las enfermedades del estómago.

Que resolvieron encomendarla á Pio IX para quien Cruza pide la canonización, y que en fin, la monjita que estaba grave á las once de la mañana y á las doce gravísima, en cuanto le aplicaron unos padre nuestros, se sintió curada, se levantó, comió como una bendita y creo que hasta se bailó un tango por todo lo fino.

Que tal les pareció á ustedes del récipiente.

A nosotros nos dejó satisfechos, pero solamente lamentamos una cosa.

Estar lejos de la botica.

Porque esas drogas siempre se venden lejos.

Tan lejos que solamente pueden disfrutar de ellas los que por su felicidad viven en tan lejanos paises.

Y aquí ya pueden suponerse nuestros lectores.

Sin monjas milagrosas y sin agua de Lourdes....

Pero Cruza ese día estaba mala de veras.

Se conoce que se le había pegado la peritonitis de su hermana en Jesús, porque á renglón siguiente lanza un regüeldo y habla entre hipo y moco de las relaciones de Voltaire con el demonio, largando otra historieta divertida sinó fuera ridícula.

¿Pues no habla la Celestina quintaño de una vieja endemoniada á quien trató un cura con el plan curativo del exorcismo y declaró entre saltos y cabriolas que sus obras favoritas eran las del gran Voltaire?

Cuanto apuestan ustedes á que el destierro quitó el juicio á mi pobre Cruza.

Porque eso ya es una señal ostensible de chifladura.

Y locos, y chiflados tienen un asilo apropiado.

El manicomio.

Por fin.... tomó posesión D. Hermógenes de la Campa.

Ya era tiempo.

No ha de ser aquello patrimonio esclusivo de los Commeléránes de sotana, y es bueno que vayan picando los demás mortales donde pican tiempo há pájaros de todas procedencias.

Conque... que aproveche el alpiste.

El económico de Campomanes, en Lena, es una alhaja que no tiene desperdicio, y un carácter tan pendenciero que le es imposible en absoluto vivir en paz con sus feligreses. Diganlo los de Caliao, en Caso, de donde tuvo que salir lo mismo que el valiente Carlos VII de Oroquieta, aunque—los casinos no estaban armados mas que de sendos garrotes, permaneciendo oculto toda una noche en el tejado de una casa.

Ya en varios números de LA VERDAD, y en esta sección, fué exhibido este curita modelo de sacerdotes con motivo de sus predicaciones contra un honrado y activo industrial, que muy bien podrían causarle perjuicios, si no fuera favorablemente conocido de sus convecinos, y otras varias fechorías, como las amenazas á una pobre anciana, á varios niños, á inofensivos niños y ausentarse sin dejar la llave del sagrario. Pero como á pesar de nuestros desinteresados consejos aun sigue haciendo de las suyas, según hemos visto en diferentes comunicados de Ramón La Fuente, publicados en nuestro estimado colega «El Eco de Asturias,» volvemos á honrar á D. Enrique Vigil, recomendándole con sumo interés al señor Obispo para que le conceda una prebenda, con lo que ganará el cura y los feligreses.

Del último comunicado del Sr. Fuente, que inserta «La Sinceridad,» no podemos resistir la tentación de transcribir á esta sección las siguientes preguntas que hace á «La Cruz,» y procuraremos desplegar nuestra policia para averiguar á quien se refiere, si es que antes no lo dice el señor Económico, á quien encarga D. Ramón pida informes el condenado periódico.

«Sabes si un presbítero recibió visitas misteriosas de una Enriqueta, y si se las paga centuplicadas y.... apropiado. ¿Será á ella á quien alude la siguiente cuarteta muy pública en Villaviciosa:

Pese á mí sin razón
Os amo, Enriqueta, sí,
Porque no puedo ¡Ay de mí!
Sujetar el corazón.

Se desea conocer el nombre del autor y la condición de la dama que inspira ternezas tales.

¿Será verdad, que estando hace poco tiempo cenando amigablemente con una jóven, llegó una hermana de ésta y les dijo—«ahora si que lo voy á poner en El Motín?»

¿Quién será el que propone á esta misma jóven que se vaya con él de ama y que le pondrá casa?

¿Quién será el que vestido de negro hace misteriosas visitas, saltando tapias y ocultándose á la vista del público?

¿Se sabe lo que hay de cierto respecto á un hombre que en Caliao abandonó á su esposa y familia, y los motivos que tuvo para adoptar estas determinaciones?

Si «La Cruz de la Victoria» no puede contestar de memoria á todas estas preguntas, que pida informes á D. Enrique Vigil, económico de Campomanes, ó á su amigo Cordal, y acaso le podrán comunicar los datos necesarios para satisfacer la curiosidad de este pobre panadero.

La Amistad:

Imp. de E. Suarez Puerta—Muelic, 12.

amor, cómo es y cómo debería ser en las almas femeninas.

Figurémonos una pequeña laguna encerrada en profundo vallejo: tersa y brillante en su superficie, le rodea un cerco de florecidas plantas; es un rincón no exento de belleza en donde se refleja un pedacito de cielo y otro pedacito de tierra; su fondo es cenagoso, pero su reposada quietud le dá apariencias de diáfano cristal. De pronto cae en medio de aquella laguna un terrón de tierra tosco y deleznable; al chapotazo el agua salta desbordada; el primer círculo que produce es tumultuoso, desordenado; el segundo círculo es más continuo, más sereno; el tercero muere sobre las plantas de la orilla llevando á ella un limo negro y estéril arrancado del fondo por el tosco terrón de tierra diluido al choque en barrosa confusión de moléculas.

Hé aquí la existencia femenina estrechada en las honduras de la socie-

dad; en ella se refleja un girón del cielo y otro girón de la tierra; todos sus aspectos ofrecen paz, quietud, tersura; allá en las profundidades de la inteligencia hay negruras cenagosas; de pronto en aquella superficie tranquila cae el amor propio; raíz de todos los amores humanos, el amor propio de la mujer actual, febril, monstruoso, con tosquedades bastas y deleznales como las que ofrece un terrón de tierra.

La génesis del amor, que es el amor propio, enturbia la paz de la femenina existencia; al choque salta en su corazón el amor sexual, primer círculo, primera esfera de las vibraciones del amor; nada de armonía, nada de mesura reflexiva en aquel circuito moviente; toda la vida femenina parece insuficiente para contener aquella onda; apenas calmada brota de ella el amor maternal, esfera más suave, mejor contorneada en el nivel de la existencia femenina; despues... ¡nada!

Hé ahí el amor brotando expansivo, sin límites, ofreciéndose á la mujer en toda su grandeza, en toda su excelstitud.

El círculo bendito irá ensanchándose; el ocaso de ese deliquio llamado amor sexual no estará enturbiado por impuros recuerdos; en él verá la mujer el principio de su destino y no el fin de su misión.

¿Dudaréis de mis palabras, hermanas mías? Mirad en torno de nosotros: ¿qué queda en pos de esa primera luna matrimonial, de esa luna que parece imposible que llegue al Occidente, de esa luna en la cual los horizontes de la vida no ofrecen un suceso que no brille con esplendor de astro ni un día que no aparezca con fulguraciones de paraiso?

¿Qué queda de esa primera luna matrimonial llamada de miel por los indiferentes? Una sonrisa al encuentro de la mirada de los esposos, unas hojas de

ANUNCIO.

Casa-pensión universitaria y Academia de derecho, Filosofía. Letras y Notariado, bajo la dirección de D. Nicolás Carmona Martín.—Plazuela de Santa María, 11, entresuelo.—Valladolid. Se admiten internos.

Venta de un monte.

Se halla sito en San Julian de Box, concejo de Oviedo, á un tiro de fusil del proyectado ferro-carril de Ciaño á Soto del Rey.

Su cabida es de 4.218 dias de bueyes destinados, unos 90 á bosque, y los restantes á pasto y rozo. Contiene ocho manantiales de agua y piedra de varias clases en bancos y baldosas.

Para más informes entenderse con D. José Posada Huerta.—S. Juan, 13.

EL PROGRESO.

Fábrica de Yeso movida al vapor

DE
OIZTÚA Y HÉVIA.
OVIEDO.

Esta magnífica fábrica montada con arreglo á los últimos adelantos, situada en las inmediaciones del Campo de San Francisco, en la carretera de Grado, tienen el honor sus propietarios de ofrecerla al público.

Por la superior calidad del material que se emplea y por el esmero y cuidado con que se elabora el yeso, no hay duda habrá de dar excelentes resultados.

Los pedidos que se hagan serán servidos con prontitud, llevándose á domicilio, por cuenta de la fábrica, los de diez quintales en adelante.

También se vende ripia de roble, ladrillo, teja, cal blanca é hidráulica.

Para mayor comodidad del público se establecen depósitos en las calles de Quintana 18 y Peso 8.

Hay servicio de teléfono para la Fábrica y depósito de la calle del Peso.

EL PORVENIR EDITORIAL.

Pizarro, 11, Madrid.

Todas las obras publicadas por esta casa y que forman una magnífica biblioteca libre-pensadora se vende con un 25 por 100 de rebaja á los suscriptores de *Las Dominicales*.

En Oviedo el encargado de su venta es Perico el Ciego, calle de la Concepción (Rollo) núm. 26.

LA MARGARITA DE LOECHES.

Antibiliosa, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilitica y reconstituyente.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición Internacional de Niza, obteniendo la primera distinción ó sea el

Único gran diploma de honor

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganoso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares; y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que les constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que expenden en todas las farmacias y droguerías, y en es depósito central, Jardines, 15 bajo decha., en donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido mas de dos millones de purgas.

Embarques para las Américas.

The Pacific Steam Navigation Company

DOS SALIDAS MENSUALES

para

Rio-Janeiro, Montevideo y Buenos Ayres

Saldrán el 9 y 23 de Septiembre del puerto de Coruña.

Salidas fijas para Cuba el 23 de cada mes.

Viajes rápidos á New York en 7 y medio dias.

Salidas fijas todos los sábados del Havre.

Representante general en Asturias: D. José San Román, Rosal, 46, Oviedo.

JOYERÍA,

GUILLERMO BIESCA,

MAGDALENA, 2.—OVIEDO.

Buen surtido de joyas de los modelos más nuevos y de últimas novedades, procedente de las fábricas más acreditadas de Francia y Alemania.

Se admiten encargos.

En precios y legítimo valor de las alhajas conservará esta casa su antiguo crédito.

Escuela del Colegio

de

TENEDORES DE LIBROS.

Sucursal de Oviedo.

Calle del Prado, núm. 1.

DIRIJIDA POR

D. EMILIO MARCOS Y GONZALEZ.

Enseñanza completa mercantil.

Reglamentos y antecedentes á su Director, Trascorrales, 18, y en el local del Colegio, Prado, núm. 1.

GRAN RELOJERÍA SUIZA

DE

RAMON VALDÉS,

Plazuela de Riego.—Oviedo.

En esta importante casa el público encontrará Relojes de oro, plata, nickel, acero bruñido, etc., etc., de todas clases y precios.

A LOS SORDOS

Una persona que se ha curado la sordera y ruido de oídos que padeció durante 23 años usando un remedio sencillísimo enviará su descripción gratis á quien la desee. Dirigirse al señor Nichelson, Cármen, 23, Madrid.

El Tesoro del Obrero.

Sociedad Benéfica de Socorros Mútuos, Monte-pío y Caja de ahorros, constituida con arreglo á la Ley de 30 de Junio de 1837.

OFICINA CENTRAL, MANZANA, 14. MADRID.

Cuotas semanales 0,10, 0,15, 0,20, ó 0,25 céntimos de peseta. Los asociados percibirán en casos de enfermedad 1,25, 1,50, 1,75 ó 2 pesetas, según la cuota porque estén inscritos.

A los asociados que se hayan inutilizado en el trabajo, se les entrega además una suma que con arreglo á su clase y á la antigüedad que lleve en el TESORO DEL OBRERO, varía desde 150 á 500 pesetas.

Los herederos por fallecimiento del Suscrito, recibirán además de pagados los gastos de entierro desde 55 hasta 125 pesetas.

También pueden ingresar en esta Asociación las mujeres y los menores de edad.

Los socios inscritos que además deseen tener derecho á médico y medicinas, aumentarán la cuota semanal hasta completar 50 céntimos.

Representante en Asturias del Tesoro del Obrero, Anuario del Comercio, Agente general de la Compañía la Unión y el Fénix Español, y Subdirector de la Protección Agrícola Española,

Joaquin del Valle y Vega.

Oficinas.—Universidad 16.—Oviedo.

LA UNION

y el

FÉNIX ESPAÑOL.

Compañía de Seguros Reunidos.

Dirección general, Calle de Olózaga, 1, (Paseo de Recoletos).

MADRID.

CAPITAL: Rs. vn. 48.000.000 efectivos.

Primas y reservas 147.251.000 reales vellón.

Seguros á primas fijas contra Incendios. Sobre la vida.

23 años de existencia.

Reales vellón, 105.807.613,16 de siniestros pagados.

Subdirector en la Provincia,

Don Edmundo Lacassette.

Agente General de la «Fonciere» Compañía de Seguros contra los riesgos de Transportes y accidentes.

Capital 25.000.000 de pesetas.

Oficinas, Rua, 4. OVIEDO.

como brotó de su núcleo céntrico.

Seame permitido ofreceros esta imagen caal modelo de las manifestaciones del amor en el alma femenina no comprimida, estrechada y hundida en concavidades sombrías, sino anchurosa, extensa, reflejadora de la inmensidad de los cielos y de la inmensidad de la tierra, guardando en sus profundos senos raudales de bondad, tesoros más valiosos que las auríferas arenas del imaginado lago.

Despertemos á la vida del amor con una estimación de nosotras mismas tan inquebrantable como el agudo pederal que hiende las cristalinas ondas; no importa que sea pequeño, casi invisible, si lleva los cortes del diamante y las durezas del bronce; que caiga sin ser apenas visto en el centro de nuestra existencia; de él surgirá la ondulación sagrada que suavemente irá marcando esferas tranquilas, armónicas, perfectamente redondeadas en torno de su centro.

¡Oh, no son estas las evoluciones del amor á través de la especie! ¡No son estas sus esferas! ¿Cuáles son, pues?

Sigamos comparando. Veamos la inmensa superficie de un anchuroso lago: auríferas arenas esmaltan su fondo abierto en granítica roca; sus riberas son taludes abruptos, inextricables florestas, extendidos valles; es la imagen del lago inmenso que tiene tormenta y serenidades como el Océano; digno espejo de lo infinito no se necesita mirar arriba ni abajo para ver en su extensa superficie la majestad del cielo y la majestad de la tierra. Un agudo pederal cae en su centro; con tersuras de bronce y agudezas de diamante hiende rápido las cristalinas ondas produciendo un radio firme y seguro alrededor de su centro. La onda crece y se ensancha, sin sacudidas, y dá lugar á otra onda y luego á otra que, multiplicada hasta lo infinito, se pierde en la inmensidad de su grandeza tan cristalina y tan serena

sente en árido Calvario de decepciones que arrancan de nuestro sér primero la hermosura, más tarde la bondad, después la resignación.

¿Cómo es esto? ¿Qué aberración consume esta contradicción?

El amor, ese sentimiento, esa vibración, esa ley ó ese astro, que bien surgiendo inato en nuestro sér moral, bien ondulando como fluido de cohesión, bien ordenado como misterioso código ó bien acumulando las fuerzas vivas como dinámico motor de la naturaleza, de todos modos puede llamarse, lo intrínseco esencial de nuestros espíritus, extendiendo una sombra de negaciones y de sufrimientos sobre la criatura más apta para sentirle, transmitirle, obedecerle ó glorificarle.

Permitidme que sin más argumentación expositiva atreiga vuestra imaginación al ancho campo de las comparaciones y os exponga la radiación del